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ВРЕМЯ. ЛЕНИН. МЫ сегодня — 117-я годовщина
со дня рождения В. И. Ленина

пятилетка ускорения: твои вклад
Серов

По итогам социалистически 
го соревнования, которое про 
ходило среди молодежи горо
да, имя XX съезда Ленинско
го комсомола присвоено не
скольким комсомольско-моло
дежным коллективам.

Этого звания добился КМК 
цеха КИП и автоматики метал
лургического завода им. А. К. 
Серова, где комсоргом Вла
дислав Грушев. Имя XX съез
да ВЛКСМ присвоено также 
комсомольско - молодежному 
коллективу цеха эксплуатации 
электровозов локомотивного 
депо подотдела Нижнетагиль
ского отделения железной до
роги. Кстати сказать, комсо
мольцы этого предприятия 
брали обязательство: к дню от
крытия съезда сэкономить 
столько топлива, чтобы его 
хватило на провоз двадцати 
груженых вагонов.

Слово свое комсомольцы 
сдержали. В день открытия 
Всесоюзного форума молоде
жи из локомотивного депо бы
ли отправлены два поезда.

С. ТИМУРОВ.

Первоуральск
Важный заказ для Елабуж- 

ского тракторного завода вы
полнили члены бригады С. Ка
дочникова из цеха обработки 
завода трубчатых строитель
ных конструкций. Они выпу
стили на 500 шайб больше, 
чеьт планировалось, и 400 штук 
металлической тетивы сверх 
задания. Всего в счет суббот
ника заводчане выпустили 80 
тонн металлоконструкций.

Отлично поработал в этот 
день коллектив молодого бри
гадира А. Уварова. Комплек
товщики обработали более 30

тонн полуфабриката.. Основное 
заданйе-на- субботнике было 
выполнено на рабочих местах.,

И. ВЛАДОВ.

Сысертский 
район

Подрядная большесидельни- 
ковская бригада полеводов — 
самая крупная в колхозе име
ни Свердлова. Сев здесь будут 
вести три агрегата. Один 
возглавит опытный механиза
тор В. Т. Булдаков, задающий 
тон не только в своем совхо 
зе, но и, пожалуй, в районе. 
Два других выведут на поля 
молодые механизаторы Вик
тор и Юрий Заляхины. Для 
них рабочее соседство с В. Т. 
Булдаковым и приятно, и по
четно. Причем, агрегат Викто
ра будет комсомольско-моло
дежным, кроме него самого, в 
коллектив войдут три молодых 
севача.

Н. ШАЯХОВА.

«Пусть узнают рабочие, что об их счастье 
думал человек, пишущий эти строки, и сами по
заботятся, нс надеясь ни на кого, кроме себя, 
завоевать счастье и избавить всю Россию от 
грабителей и лиходеев», — из прокламации 
Д. Каракозова. «Дорогая моя, умоляю тебя, 
успокойся... Я о своей участи нисколько не го
рюю, совершенно спокойно встречаю ее, так как 
знала и ожидала, что рано или поздно, а так 
будет... Я жила так, как подсказывали мне мои 
убеждения, поступать же против них я была 
не в состоянии», — из письма к матери Софьи 
Перовской. «Одним нигилистом меньше», — 
царская резолюция на докладе о кончине Тур
генева.

Документы — и сами по себе — вещь инте
ресная. Но эти интересны еще и тем, что ха
рактеризуют время появления Ленина.

Часто мы говорим и пишем: «Этого требует 
от нас время» или даже так: «Характер време
ни — характер человека». Но вот факт из кни
ги Е. Яковлева «Жизни первая треть». Два 
мальчика учились в одной и той же гимназии: 
сын инспектора народных училищ и сын дирек
тора этой гимназии. Оба мальчика занимались 
по одним и тем же учебникам. Один стал Ле
ниным, а другой Керенским. Еще факт. В Пен
зе, в дворянском институте, был юноша Неклю
дов, называвший отца Ленина, Илью Николае
вича Ульянова, своим любимым преподавателем. 
Потом, став прокурором Неклюдовым, он будет 
настаивать на смертной казни для Александра 
Ульянова.

Не только время определяет человека, но и 
человек — время.

Что мы знаем о Ленине? В юности нам ка
жется, что почти все. Даже то, что он терпеть 
не мог грязных тарелок. Образ «дедушки Ле
нина», сложившийся у нас еще с детсадовской 
поры, дополняется просмотрами фильмов и в 
лучшем случае пролистанными некоторыми его 
работами. То, что это «почти все» — не боль
ше, чем легенда о Ленине, да еще с явным 
привкусом сиропа, нам еще только предстоит 
понять. *...Я категорически против всяческих 
сказок о Ленине, считаю их неуважением к па
мяти Ленина», — это скажет Н, К. Крупская, 
протестуя именно против таких вот сладких 
легенд.

Каждый из нас приходит к Ленину по-разно

С заботой о юных
Вчера в облсовпрофе состоялось собрание профсоюзного ак

тива области, на котором рассмотрены задачи профсоюзных 
и хозяйственных органов по организации отдыха детей и под
ростков. С докладом выступил секретарь облсовпрофа А. М. 
Пермяков.

В минувшем году организационная, хозяйственная и воспи
тательная работа, проводимая в полутора тысячах летних оз
доровительных детских учреждений профсоюзов области, от
мечена высокой наградой — переходящим Красным знаменем 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ. Пять предприятий награждены диплома
ми. На собрании профсоюзного актива Красное знамя вручил 
зав. сектором по работе среди молодежи ВЦСПС А. Г. Елкин.

отчеты и выборы 
в школьном комсомоле

МНЕНИЕ-ПО КИРПИЧИКАМ
«Вход и голосование — 

только по удостоверениям и 
мандатам». «Что же это та
кое? — может воскликнуть 
изумленный читатель. — Как 
это понимать?». Да, действи
тельно, слово «мандат» как 
будто пришло к нам из 
20-х годов. Но именно 
так объявили ребятам сверд
ловской школы № 40 перед 
предстоящим школьным от
четно - выборным комсомоль
ским собранием.

Каждый, кто присутствовал 
на этом собрании, мог с гор
достью сказать: «Давно у нас 
такого хорошего разговора не 
было». А чтобы достичь 
вот такого общего .мнения, 
комсомольцам - активистам, 
пришлось много поработать. 
Складывалось оно постепен
но. по кирпичикам.

Традиционно или по-ново
му будут построены отчеты? 
Ответственные за работу сек
торов комитета ВЛКСМ были 
очень самокритичны и с прин
ципиальной оценкой реально
сти, которая явилась лучшим 
показателем их деятельности.

Однако, рассматривая недо
статки в работе комитета 
комсомола, нельзя за ними не 
видеть и положительные сто
роны. Например, очень многие 
ребята были удивлены, когда 
объявили, что только их ру- «

22-51-25
22-12-67

Каким быть молодежному 
вещанию! Этот вопрос задает 
своим зрителям редакция 
программ для молодежи, 
юношества и деъей Свердлов
ского телевидения.

Участники «горячего теле
фона» ждут от вас заинтере
сованного разговора о пере
дачах «Перспектива», «Совет 
да любовь», «Инициатива», 
«Горячий телефон» «Прися
га», «Будь готов’» «Показыва
ет студия «Барабанщик».

Смотрите ли вы эти телепе
редачи? Если нет, то почему? 
Какие молодежные проблемы, 

ками (ни одного взрослого в 
этих делах не участвовало) 
были организованы такие 
серьезные мероприятия, как 
«Зарничка»и «Зарница». От
лично несли школьники по
четную вахту на Носту № 1. 
Конечно, никто не забыл и 
про трудовые дела школы...

Выборы нового состава ко
митета комсомола. Как они 
пройдут нынче? Вот тут-то 
завтрашние выпускники до
казали на деле, что им не без
различна дальнейшая судьба 
школы, комсомольской орга
низации. Выборы секретаря 
комитета комсомола заняли 
особое место в повестке дня— 
его избирали тайным голосо
ванием прямо на собрании. 
Выборы очень отчетливо по
казали единодушие большой 
комсомольской организации в 
этом вопросе: из 209 присут
ствующих большинством го
лосов (197!) секретарем ново
го состава комитета ВЛКСМ 
избран ученик 8 класса 
Павел Назаров. Перестройка 
в школьном комсомоле нача
лась, а продолжить ее нам 
помогут решения XX съезда 
ВЛКСМ.

А. ПИПКО, 
ученик 10 класса 

школы № 40.
Свердловск.

по вашему мнению, не нашли 
еще места в передачах Сверд
ловского ТВ? Участники переда
чи готовы ответить на любые, 
пусть даже очень острые во
просы.

Ждем звонков 23 апреля с 
22.45 до 23.45.

Напоминаем, что передача 
идет прямо в эфир.

му. Каждый делает свои открытия на этом 
пути. Исповеди наши могли бы стать еще одной 
книгой Ленинианы. И в то же время книгой о 
нас, книгой о поколении 80-х, начавшем свою 
революцию. Революцию, в которой набатной 
силой звучит мобилизующая идейная и духов
ная мощь идеалов Октябрьской революции.

Вспомним день октябрьский, победный, веч
ный в наших сердцах. Вспомним, как настал 
он. Вспомним четвертую осень первой мировой 
войны. Черная линия окопов на шесть тысяч 
верст перерезала землю, размокшую от дождей 
и солдатской крови. Топталась на одном месте, 
зачеркивая жизнь за жизнью, под свист импе
риалистических хлыстов двух коалиций много
миллионная армия Европы.

И вот: «Товарищи! Рабочая и крестьянская 
революция, о необходимости которой все время 
говорили большевики, совершилась». Этими сло
вами Владимир Ильич Ленин объявил на засе
дании Петросовета наступление новой полосы в 
истории России и всего человечества. В акто
вом зале Смольного — серые шинели и рабочие 
блузы, маузеры, винтовки, папахи и промас
ленные кепки, суровые, обветренные, но внут
ренне озаренные липа. Многие тогда впервые 
увидели Ленина на трибуне.

В потертом костюме, со спокойным, присталь
ным взглядом, по первому впечатлению Влади
мир Ильич походил на учителя. Да он и был 
великим учителем, и остался нм.

Семьдесят лет скоро минет с того дня, но 
эти ленинские слова: «У нас будет советское 
правительство, наш собственный орган власти, 
без какого бы то ни было участия буржуазии», 
— и первый ленинский доклад о задачах Совет
ской власти не изгладятся в нашей памяти, в 
памяти человечества. Потому что перелом во 
всемирной истории, начавшийся в Октябре, оп
ределил генеральное направление и основные 
тенденции мирового развития.

Сегодня, быть может, как никогда, мы долж
ны вспомнить те события в Смольном и ощу
тить их пульс в собственной крови. Не только 
время определяет нас, мы определяем свое 
время.

Это всей своей жизнью доказал человек, ро
дившийся вот в такой же день весны, 22 апре
ля 1870 года. Владимир Ильич Ленин.

Е. КИРИЛЛОВА.

ЙГ
4- КМК цеха № 31 произ

водственного объединения 
«Уралмаш» — бригадир Елена 
Лакеева. По результатам ра
боты в 1986 году бригаде при
своено звание «Коллектив вы
сокой трудовой и обществен
ной дисциплины». А в марте 
1987 года — звание «Коллек
тив коммунистического тру
да». В прошлом году КМК 
К Лакеевой добился высоких 
производственных показате
лей и стал лучшим среди ком
сомольско-молодежных бригад 
министерства.

-ф 53,2 ТОННЫ МОНОКРО- 
МАТА НАТРИЯ выдали в сен
тябре прошлого года еверх 
плана члены КМК Юрия Кран
ца из цеха № 8 производствен
ного объединения «Хромпик» 
из Первоуральска. Произво
дительность труда возросла па 
13,7 процента к плану. Это 
пока наивысший уровень ра
боты коллектива. Смена 
Ю. Кранца готова посоперни
чать с любым коллективом от
расли!

4- ПОБЕДИТЕЛЕМ ТРУДО
ВОЙ вахты в честь XX съезда 
ВЛКСМ стал на Нижнета
гильском металлургическом 
комбинате КМК Григория

актуальное интервью

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ - ВЗАИМНАЯ
В Сысертсном районе идет 

выдвижение кандидатов в депу
таты местных Советов в усло
виях эксперимента. Это пока 
первый и единственный район 
в области, где в органы власти 
бУДУТ избраны представители 
народа по многомамдатным ок
ругам. О том, как начался 
эксперимент, что предстоит 
сделать на этом пути, рассказы
вает секретарь исполкома Сы- 
сертского районного Совета 
Александра Федоровна УСТИ
МЕНКО.

— Александра Федоровна, в 
чем суть предвыборной и вы
борной кампании в новых ус
ловиях?

— Новую систему образно 
можно назвать «плюс один 
кандидат в депутаты». Соглас
но постановлению Президи
ума Верховного Совета 
РСФСР у нас в районе об
разованы 170 многомандатных 
округов путем объединения 
сущее т в у ю щ и х и зб и р а тел ь ■ 
вых округов. Что это означа
ет? Если раньше от избира
тельного округа в Совет вы
двигали одного кандидата в 
депутаты, то теперь кандида 
тов будет несколько. Их чи
сло должно превышать число 
мандатов но избирательному 
округу. К примеру, по трех 
мандатному округу могут бал 
дотироваться четыре или боль 
ше кандидата в депутаты. 
По итогам выборов депутата
ми станут трое набравших

КТО ПОМЕРИТСЯ МАСТЕРСТВОМ
Представляем комсомольско-молодежные коллективы, первыми приславшие 

заявки на участие в соревновании.
Соколюка из доменного цеха 
№ 1. Только за три месяца 
этого года доменщики выпла
вили 2761 тонну чугуна сверх 
плана и внесли на лицевой 
счет экономии 24526 рублей 
В 1984 году КМК Г. Соколю
ка завоевал высокое звапие 
« I y ол л е кт и в комму нистиче-
ского труда».

Итак, первые участники 
«Приза вызова» известны. 
Кто станет их соперником? 
Оргкомитет соревнования 
ждет новых заявок и предло
жений!

большее количество голосов, а 
кандидат, получивший мень
ше баллов, станет резервным 
депутатом. Резервные депу
таты участвуют в работе 
Совета и его органов с пра
вом совещательного голоса, 
пользуются правом депутат
ской неприкосновенности и га
рантиями но охране трудо
вых прав, установленными за
коном. По решению сессии 
Совета резервный депутат за
меняет выбывшего из состава 
Совета и получает его ман
дат. На 90 мандатов депута
тов Сысе рте кого рай совета 
будут претендовать 117 кан
дидатов. Естественно, могут 
возникнуть различные неожи
данные ситуации. Но все воз
никшие неожиданности долж
ны быть решены с учетом За
кона о выборах.

Суть такого конкурса - раз
витие демократических прин
ципов общества, его выбор
ной системы, повышенно от
ветственности и политической, 
н гражданской избирателей и 
избираем ы х, возможность 
каждого полно использовать 
свое конституционное право 
избирать и быть избранным 
в органы власти. Без преуве
личения мо;кно сказать - в 
условиях эксперимента реша
ющим будет голос каждого 
избирателя. II это. в свою 
очередь, скажется на актив

ПРИЗ ВЫЗОВА

В обком ВЛКСМ поступает 
много вопросов, связанных с 
проведением областного соци
алистического соревнования 
комсомольско - молодежных 
бригад за «Приз вызова». 
Прежде всего, видимо, необхо
димо еще раз оговорить цели 
соревнования и его отличие 
от прежних форм.

Областное соревнование за 
«Приз вызова» развернулось в 
дни комсомольского съезда, а 
завершится в дни празднова
ния 70-летия Великого Октября. 
Победителем станет тот мол

ности каждого кандидата в де
путаты.

— Почему именно Сысерт
ский район стал местом про
ведения эксперимента?

— Думаю, на этот вопрос 
отвечает постановление о вы
борах. Там сказано: на пред
стоящих выборах в местные 
Советы в порядке эксперимен
та на территории одного из 
районов в союзных респуб
ликах без областною деления, 
в автономных республиках, 
краях и областях будут про 
ведомы выборы в районный, 
городские (районного подчи
нения), поселковые и сель 
с к не Со в е ты нар о д ) i ы х де i г у 
татов по многомандатным ок
ругам. Наш район, вероятно, 
наиболее подходящ в этом 
смысле. У нас один район
ный, два городских районного 
подчинения, четыре поселко
вых и семь сельских Советов.

Утверждены и работают из
бирательные комиссии в го
родах и поселках — окруж
ные. участковые. С 13 апреля 
на общих собраниях органи
заций, трудовых коллективов, 
на сельских сходах идет вы
движение кандидатов в депу
таты.

Что показали собрания 
в смысле активности избира
телей?

лектив, рост показателей кото
рого в ходе соревнования бу
дет наивысшим. Другими сло
вами, появится возможность 
сравнивать результаты рабо
ты за период с 31 марта по 31 
октября 1987 года. Совместным 
постановлением облсовпрофа, 
бюро обкома ВЛКСМ, которое 
есть сегодня в любом горкоме 
или райкоме комсомола, опре
делено, что главные оценоч
ные показатели работы КМК — 
выполнение планов производ
ства, темп его перевыполне

ния, рост производительности 
труда, процент сдачи продук
ции с первого предъявления, 
снижение себестоимости, вклад 
на лицевой счет экономии.

Коллективы-участники бу
дут разделены в ходе соревно
вания по отраслевым группам, 
и победителю в каждой группе 
достанется свой приз: стерео
фонический комплект «Радио
техника».

Одна из главных особенно
стей «Приза вызова» — широ
кая гласность и сравнимость 
результатов. В газете «На сме

— Активность есть, но она 
иногда не подкреплена знани
ем условий эксперимента. Со
брание в Октябрьском обсуж
дало в сельский Совет 12 
кандидатур. Броде бы хорошо, 
что столько достойных людей 
пользуются уважением одно
сельчан. Но надо ведь учиты
вать и то, как человек будет 
в Совете работать, есть ли 
у него для этого способности, 
возможности. Надо сказать, 
тут и мы недоработали—слабо 
поставили информацию об ус
ловиях эксперимента. Это и 
отразилось на ходе первых 
собраний, где, случалось, вы
двигали «неравноценные» по 
социальному статусу кандида
туры. Теперь перед собрания
ми их организаторы рас
сказывают об эксперименте в 
районе, о том, как прошли со
брания в других местах. По
могут в этом специальные ин
формационные стенды R на
селенных пунктах.

— Какую роль в ходе пред
выборной и выборной кампа
нии сыграют комсомольские 
организапи и?

— Об этом спросите рай
ком комсомола. Считаю, что 
комсомольцы на нас не в 
обиде. Во всех избирательных 
комиссиях работают пред
ставители комсомольских ор

ну!» будут публиковаться про 
межуточные итоги, и все уча
стники смогут знать: кто впе
реди и каких результатов до
бились лидеры соревнования.

И побеждает не тот, у кого 
выше показатели в посланном 
в обком отчете о работе, а тот, 
кто в ходе соревнования добь
ется наибольшего улучшения 
основных показателей деятель
ности коллектива и прежде все
го наивысшего роста произво
дительности труда.

Кто может участвовать в со
ревновании? Любой комсо
мольско-молодежный коллек
тив вне зависимости от профес
сиональной принадлежности 
(в том числе работники торгу
ющих организаций, сферы об
служивания, транспортники и 
т. д.). Единственное ограниче
ние — недостаточное количе
ство комсомольских коллекти
вов в группе.

По замыслу обкома ВЛКСМ 
и облсовпрофа «Приз вызова» 
должен, стать своеобразной мо
делью областного молодежно
го социалистического соревно
вания, в полной мере отвеча
ющей требованиям сегодняш
него дня. Ю. ДЕМОЧКИН, 
инструктор обкома ВЛКСМ, 

член оргкомитета 
соревнования

за «Приз вызова».

ганизаций. От них зависит, на
сколько активно воспримет 
эксперимент молодежь, они 
должны знать настроение мо
лодых избирателей. Конечно, 
надо включаться в работу 
всем Комсомольск»!м органи
зациям. Уже сейчас много 
молодых выдвпгаю.т кандида
тами в депутаты.

Mue нравится настрой урал- 
гидр’оматевцёв. которые за- 
интепосоваппо отнеслись к де
лу. Например, секретарь ком
сомольской организации ре- 
монтпо механического не ха 
Игорь Старостин избран до
веренным лицом кандидата в 
депутаты. Надо помнить, что 
и общественные организации 
имеют право выдвигать своих 
кандидатов r депутаты. Но 
тут же опять надо иметь в 
виду, что в Советах должно 
быть разумное сочетание 
опытных производственников, 
хозяйственников. специали
стов и молодых депутатов, 
которые опыта такой работы 
не имеют пока.

— Эксперимент только на
чался. И все же. какие выво
ды можно сделать уже па 
первом этапе, какова перспек
тива?

— О недостатках мы упоми
нали. Наверное,, они проявят-

ДЕЛИ. Молодежь Индии 
полна решимости внести ве
сомый вклад в борьбу за ук
репление свободы и сувере
нитета страны^ дать отпор 
любым враждебным проискам 
реакции. Об этом заявили 
участники завершившегося 
здесь заседания национально
го совета Индийского моло
дежного конгресса. Представ 
вители этой крупнейшей ор
ганизации индийских юношей 
и девушек выступили в под
держку мер правительства 
республики, направленны? на 
обеспечение единства и тер
риториальной целостности 
Индии.

ТОКИО. Министр обороны 
США Каспар Уайнбергер по
требовал от Токио введения 
дополнительных ограничений 
на торговлю с Советским Сою
зом. На состоявшейся в Ва
шингтоне встрече со специ
альным представителем пра
вительства Японии, председа
телем исполнительного сове
та правящей либерально-де
мократической партии Син- 
таро Абэ шеф Пентагона вы
разил «серьезную озабочен
ность» в связи с экспортом 
японского машинного обору
дования в СССР. Уайнбергер 
заявил, что эти торговые опе
рации «угрожают интересам 
американской безопасности».

РИМ. Председатель совета 
министров Италии Амииторе 
Фанфани выступил в палате 
депутатов итальянского пар
ламента с изложением про
граммы нового правительства. 
В состав кабинета входят 
представители христианско- 
демократической партии, а 
также ряд беспартийных дея- 
телей-чтехнократов». Другие 
партии предыдущей пятипар
тийной коалиции отказались 
войти в правительство.

А. Фанфани остановился на 
важнейших проблемах внут
ренней и внешней политики 
страны^ переживаемых Ита
лией трудностях.

Во внешнеполитическом 
разделе своей речи он под
черкнул, что возможное со
глашение о ликвидации ядер- 
ных ракет средней дальности 
в Европе представляет для 
Италии «непосредственный и 
огромный интерес».

КОПЕНГАГЕН. Демократи
ческая общественность Дании 
проявляет серьезную озабо
ченность в связи с ростом 
численности п активизацией 
деятельности местной фашист
ской организации — «напио- 
пал-социалистпвеского движе
ния Дании» (НСДД).

Датская печать пишет, что 
НСДД чувствует себя «доста
точно окрепшей», чтобы при
нять участие в очередных вы
борах в местные органы вла
сти. Программа этой группи
ровки ничем не отличается от 
идеологии «третьего рейха». 
Расовая ненависть, антиком
мунизм. антисемитизм ос
новы мировоззрения и совре
менных фашистов, пишет га
зета «Экстра бладет».

(ТАСС).

ся и на каких-то следующих 
этапах кампании. Считаю 
это полезным, ведь мы толь
ко учимся проведению по-на- 

/стоящему демократических 
выборов, а промахи — уроки 
не менее важные, чем успе
хи. Главное, что сейчас мы 
отмечаем: жители района
оживились, поняли, какая хо
рошая возможность выборов 
народовластия нам предста
вилась. Использовать такую 
возможность, по-моему, захо
чет каждый, голосуя за или 
против кандидатов в депута
ты. Что даст эксперимент — 
посмотрим после выборов, 
увидим в проекте Закона о 
выборах с учетом результатов 
эксперимента. Пока же чув
ства такие: тяжело изжить 
привычки формализма, инте
ресно жить в ожидании ново
го.

Сейчас думаем над тем, как 
не упустить это настроение 
избирателей, как быть после
довательными r наших шагах 
до конца. Пало сделать так, 
чтобы в день выборов на сво
ем участке избиратель неиз
бежно прошел через избира
тельную кабину, где он мог 
бы при желании, не стесня
ясь, не боясь посторонних 
взглядов, вычеркнуть из спис
ка кандидатов тех, за кого он 
отказывается голосовать. 
Пусть ничто пр мешает это
му его праву. Ведь демокра
тия — это строгое соблюде
ние законов.

Интервью вех 
А. ГОРЛОВ;



2 стр. 22 апреля 1987 года «НА СМЕНУ!»

22 апреля — 117-я годовщина со дня рождения В. И. Ленина
Имя Анны Никифоровны Никифоровой хорошо знакомо 

уральцам. С 1918 года и до конца своей жизни она рабо
тала на различных участках партийного и советского аппа
рата.

Многие историки, литераторы, издательства, школы и му
зеи, воины и молодежные организации получали от нее по
мощь в создании музеев и комнат, связанных с именем Вла
димира Ильича Ленина. Написала она десятки писем, отве
тов на запросы о своих встречах с Лениным.

В партийном архиве Свердловского обкома КПСС хранят
ся документы и воспоминания о ее встречах с Владимиром 
Ильичем и Надеждой Константиновной при выполнении 
партийных поручений.

МОИ РОДИТЕЛИ не име
ли ни земли, ни собст
венности, они — проле
тарии. Работали на железной 

дороге, и корова была, и ого
род, а детей с десяти лет от
давали в люди», — рассказы
вает о своем детстве Анна 
Никифоровна. С двенадцати 
лет ей пришлось трудиться 
для заработка. Она шила вме
сте с сестрой дома, когда же 
ей исполнилось 14 лет, ее 
взяли ученицей в типографию.

В 1902 году после смерти 
отца семья переехала в Пе
тербург, где работали брат и 
сестра. Аня устроилась в ма
стерскую «на побегушки».

Очень хотелось учиться, но 
систематического образова
ния Анне Никифоровой полу
чить не удалось. Три года 
училась в Пскове, посещала 
вечерние и воскресные школы 
в Петербурге. Но школы дол
го не существовали, поэтому 
ни одну из них она закон
чить так и не смогла. Полити
ческая подготовка у Ани бы
ла слабой, желание же участ
вовать в революционном дви
жении огромным.

Ее революционное воспита
ние началось в бурный 1905 
год, она уже тогда стала хо
дить на митинги в своем ра
бочем районе. В 1906—1907 
годах под видом увеселитель
ных Аня посещала вечера, 
где велись политические бе
седы. Здесь она впервые ус
лышала о грядущей револю
ции. В семнадцать лет впер
вые попала в жандармское 
управление. С этого времени 
Анна Никифорова находится 
«под наблюдением». В 1910 го
ду вступает в члены РСДРП(б). 
Осенью 1912 года она вместе 
с восемнадцатью участниками 
совещания группы помощи 
арестованным и ссыльным 
(«Красный крест») заключена 
в тюрьму. По отзывам това
рищей Анны, «в годы царизма 
она стала ярой большевич
кой».

Немало выполнила Никифо
рова партийных поручений. 
Но самое важное, самое за
поминающееся было поруче
ние поехать в июне 1913 го
да в Поронино к В. И. Ленину 
за разрешением «от Русского 
бюро ЦК партии на созыв 
партийной конференции в 
Самаре».

Задача была очень трудная. 
Анна находилась в то время 
на нелегальном положении. 
Но при благополучном пеое- 
ходе этот путь оказался бы 
тем «окном», через которое 
вслед за ней смогли бы ехать 
другие.

Посоветовавшись с товари
щами, Аня решила ехать без 
документов. Это было менее 
опасно, чем иметь на руках 
фальшивые. Позднее она 
вспоминала: «До Варшавы еха
ла, не выходя из вагона. 

на верхней полке. Денег мало, 
надо беречь. Неизвестно, что 
впереди. Сама ведь добро
вольно вызвалась выполнить 
важное партийное поручение». 
Приехав в Варшаву, Анна, что
бы не привлекать к себе вни
мания, решила не уходить 
далеко от явочной квартиры и 
ждала, укрываясь под лестни
цей. Товарищи по партии по
могли ей найти попутную 
подводу до пограничной де
ревни.

- РЕВОЛЮЦИЕЙ ПРИЗВАННЫЕ------------------------------------------------------------------------------

давКМШЗ
Так Аня Никифорова оказа

лась за границей, без доку
ментов и не зная ни слова ни 
по-польски, ни по-немецки. 
Добравшись до Кракова и не 
обнаружив за собой слежки, 
она дала условную телеграм
му, что путь может быть ис
пользован и другими, и села 
на дачный поезд, следующий 
на станцию Поронино.

ВСТРЕЧА с Владимиром 
Ильичем была для Ани 
очень волнующей. «Как 
и о чем я буду разговаривать 

с Лениным, с чего начать, как 
держаться — эти мысли бес
покоили меня», — пишет Ни
кифорова в воспоминаниях. 
Но все ее переживания были 
напрасны. «Казалось, что я 
приехала в родной дом, к са
мым близким людям», — вспо. 
минает она.

«Владимир Ильич внима
тельно слушал меня, все вре
мя направляя мой рассказ на 
самое существенное.,. Задавал 
вопросы, уточнял, когда, что 
было, где, чем занимается тот 
или иной товарищ, которого 
я называла, требовал характе
ристики отдельных, его инте
ресующих людей, расспраши
вал об их жизни и работе.

Слушая и спрашивая, Вла
димир Ильич чаще ходил, чем 
сидел, иногда останавливался 
и«,против и внимательно по
сматривал прищуренным
взглядом прямо а глаза. Я 
смущалась и казалось мне, 
что он заранее знает все, что 
я могу сообщить, только про
веряет, правду ли я говорю».

Занятость Владимира Ильи
ча и Надежды Константинов
ны была огромной. И вместе 
с тем...

«В один из дней произошел 
следующий разговор:

— А а тюрьме, в одиночке 
что читали? — спрашивает Вла
димир Ильич.

Перечисляю: Толстого, До

стоевского, Тургенева, Гонча
рова — все из тюремной биб
лиотеки.

— Это хорошо, — говооит 
Владимир Ильич, — а не про
бовали заниматься самообра
зованием?

Он интересовался, что чи
тала о социализме, что знаю, 
с чем знакома. Выяснив мою 
слабую политическую подго
товку, — пишет Анна Ники
форовна в воспоминаниях,— 
Владимир Ильич сказал На
дежде Константиновне:

— Надя, нужно сейчас за
няться Аней, дать «Что де
лать?», «Друзья народа», пусть 
читает и будет в курсе пар
тийных дел».

С ПРИБЫТИЕМ в Поронино 
спустя несколько дней 
еще нескольких товари

щей из России началась под
готовка к VI партийному 
съезду. Было проведено со
вещание Центрального Коми
тета по этому вопросу. Для 

участников совещания Влади
мир Ильич прочитал лекцию.

Вот как вспоминает Анна 
Никифоровна об этом: «...Вла
димир Ильич начал доклад о 
задачах партии. В руке у него 
был маленький квадратик бу
мажки, в который он и за
глядывал. Своим мягким,, спо
койным голосом рассказывал 
он нам, что мы живем в та
кое время, когда хищниче
ский капитализм перерастает 
и в ряде стран уже перерос 
в монополистический импери
ализм, который требует пе
редела мира, что назревает 
мировая империалистическая 
война, в результате которой в 
России может произойти рево
люция... Мы слушали затаив 
дыхание. В заключение Вла
димир Ильич сформулировал 
задачи партии: продолжать 
организовывать массы рабочих 
и крестьян на борьбу против 
царизма и буржуазии, против 
великодержавного шовинизма 
и естного национализма, ра
зоблачать меньшевиков и эсе
ров как врагов социалистиче
ской революции.

Мы были поражены огром
ной осведомленностью Лени
на и восхищены тем, как ясно 
и понятно представил он меж
дународное и внутреннее по
ложение и наши ближайшие 
задачи.

На всю жизнь в моей памя
ти запечатлелась эта лекция 
Ленина, а главное—я поверила, 
что все так и есть, как сказал 
Владимир Ильич: пролетарская 
революция неизбежна».

После окончания совещания 
продолжалась тщательная 
подготовка материалов к 
съезду РСДРП(б). Участники 
совещания под руководством 
Надежды Константиновны 
практиковались шифровать, 
расшифровывать, учились вести 
конспиративную переписку с 
ЦК письмами или используя 

брошюры, журналы, газеты 
путем незаметных отметок 
слов и букв. Заучивали адреса, 
пароли, отзывы, уславлива- 
лись, как поступать в случае 
отсутствия адресата.

«В последнее утро перед 
отъездом мы собрались в 
столовой, еще раз проверили 
шифры, адреса и получили 
дополнительные наказы на 
случай непредвиденных ос
ложнений. Ключ шифра запи
сали на папиросной бумаге, 
спрятали в швах одежды, 
чтобы можно было быстоо 
достать, а если надо — про
глотить», — вспоминает далее 
Анна Никифоровна.

«Прощание было душевным. 
Владимир Ильич и Надежда 
Константиновна желали нам 
удачи, возвращения к съезду, 
давали много практических со
ветов и наказов, всех по оче
реди обняли, крепко пожали 
руки и вышли проводить. 
Было грустно расставаться, и 

в то Же время все были в 
приподнятом настроении от 
большого доверия и чести. 
Все горели желанием выпол
нить наказы Владимира Ильи
ча. Мне особенно было груст
но, я прожила в доме Ульяно
вых 21 день, с 16 июня по 5 
июля, и очень полюбила, Уль
яновых».

ПОРАЖАЛ Ленин моло
дую девушку и своими 
чисто человеческими 
качествами. Вот что она пишет 

по этому поводу: «Приготов
ление пищи и большую убор
ку, мытье полов в неделю раз 
делала приходящая крестьян
ка под наблюдением Елиза
веты Васильевны — матери 
Надежды Константиновны. 
Ежедневную уборку делали 
сами. Владимир Ильич не лю
бил лишних услуг. Я как-то по
пыталась подать ему стул — он 
строго запротестовал. Его угне
тала малейшая необходимость 
прибегать к посторонней помо
щи. Он говорил, что социа
лизм избавит от личных услуг 
и в быту.

О физкультуре и спорте в 
те времена мы не знали и 
не имели понятия, но Влади
мир Ильич хотел, чтобы в ря
дах большевистской партии 
были люди закаленные, креп
кие телом и духом. И он сам 
подавал тому лучший пример. 
Ежедневная получасовая про
гулка была правилом. (“ае 
трети суток Ильич непрестан
но трудился, но неизменно 
был бодр, живо реагировал 
на все».

В любую погоду в восьмом 
часу утра Владимир Ильич 
уходил из дома. Хорошо про
торенная тропа шла вправо 
вдоль фасада. Она выходила 
на проезжую дорогу, а даль
ше вела к шумливой горнэй 
реке Поронец, которая вся в 
пене быстро бежала по каме
нистым порогам, местами «и

звергаясь водопадами. На 
эту реку по утрам в хорошую 
погоду и ходил Владимир 
Ильич купаться.

Позднее Анна Никифоровна 
запишет в своих воспомина
ниях: «Находясь в Восточно- 
Сибирской ссылке, на Анга
ре, мне подолгу приходилось 
работать веслами, чтобы пе
ресечь ангарскую быстрину 
против течения. И я вспомни
ла тогда дни, проведенные в 
Поронино, ленинские слова о 
том, что надо уметь хорошо 
плавать, ходить, ездить на ве
лосипеде, управлять лоша
дью, бегать на лыжах. И как 
он сам хорошо плавал, ездил 
и ходил, как, преодолевая во
довороты, бесстрашно под
плывал к водопаду».

Февральская революция 
1917 года позволила Анне Ни
кифоровой вернуться из ссыл
ки в Петроград, где она ра
ботала в издательстве «При
бой» и занималась сбором и 

рассылкой литературы.
Остро встал вопрос о суще

ствовании самой республики.
Разногласия по вопросу от

ношения к Брестскому милу 
способствовали тому беспо
койству В. И. Ленина за судь
бу республики, которые по
ставили ЦК перед необходи
мостью послать на Урал креп
ких товарищей, таких как 
Спунде, Голощекин и другие. 
Среди них была и Анна Ни
кифоровна Никифорова.

Было решено, кроме проче
го, как можно больше обеспе
чить большевистской литера
турой Урал. Предстояло от
крыть в Екатеринбурге отде
ление издательства «При
бой», которое занялось бы 
главным образом распростра
нением ленинских сочинений.

Организация этого отделе
ния и заведование им было 
предложено А. Н. Никифоро
вой. В марте 1918 года она 
была командирована Цент
ральным Комитетом с отде
лением «Прибой» в Екатерин
бург.

8 ВОСПОМИНАНИЯХ Ан- 
ны Никифоровны об 
этих событиях: «Быстоо 

был погружен литературой 
восьмиосный пульмановский 
товарный вагон, а для ускоре
ния отправки и обеспечения 
неприкосновенности в дороге 
Яков Михайлович Свердлов 
убедил Викжель (Всероссий
ский исполнительный комитет 
ж'д профсоюзов) разреш <ть 
отправку грузового вагона 
пассажирской скоростью, и 
он был прицеплен к ехавше
му обратно на Урал вагону 
уральских делегатов VII парт- 
съезда».

И еще была встреча Анны 
с Лениным. Уже работая на 
Урале ответственным секрета
рем Укома Верхотурского 
уезда, она была делегирована 
на 11-й Всероссийский съезд 

РКП(б) в марте 1922 года. С 
большим душевным трепетом 
и волнением ехала Никифоро
ва в Москву. Больше всего ее, 
как и других уральских деле
гатов, интересовал вопрос, бу
дет ли на съезде Ленин.

В то время из Москвы при
ходили тревожные вести: 
здоровье Ильича очень мед
ленно улучшалось. Информа
ции о состоянии здоровья 
|Владимира Ильича поступали 
по всей стране раз в сутки 
по телеграфу. Радио тогда не 
было. Страна переживала раз
руху. Транспорт работал пло
хо. От Екатеринбурга до Моск
вы ехали целую неделю. На 
больших станциях делегаты 
ходили узнавать очередную 
сводку о состоянии здоровья 
Владимира Ильича.

Приехав в Москву, узнали, 
что Ленин готовится быть на 
съезде. У всех делегатов сра
зу поднялось настроение.

Когда В. И. Ленин появился 
в президиуме, делегаты вста
ли и стоя приветствовали его. 
Сначала как-то сдержанно, 
а потом шум аплодисментов, 
постепенно нарастая, бурей 
пронесся по залу и долго, 
долго не смолкал.

«Затаив дыхание, слушали 
мы Ленина, ловили каждое 
его слово, — пишет Анна Ни
кифоровна. — Несмотря на 
то, что Владимир Ильич не 
все время присутствовал на 
заседаниях съезда, он внима
тельно следил за его работой, 
читал стенограммы всех вы
ступлений и несколько раз по 
ним выступал, сам, то поправ
ляя уклонявшихся и зарвав
шихся ораторов, вносил свои 
предложения».

С большим удовлетворени
ем слушали делегаты съезда 
политическую часть отчета 
Центрального Комитета, кото
рую делал Ленин. Первые 
итоги новой экономической 
политики вселяли уверенность. 
Обрадовали и навсегда запа
ли в память делегатам съезда 
ленинские слова о том, что 
хватит отступать, отступление 
закончено, нужно готовиться к 
наступлению на капиталисти
ческие элементы, учиться хо
зяйствовать, учиться культур
но торговать, крепить смыч
ку рабочих и крестьян.

После съезда Анна Никифо
ровна вновь встретилась с 
Надеждой Константиновной 
Крупской. Она предложила 
ей остаться в Москве, про
должить учебу. Но Анна, на
ходясь под впечатлением ле
нинских наказов нести в мас
сы принятые съездом новые 
решения, претворять их в 
жизнь, вернулась в Верхо
турье.

«В моем сердце и памяти,— 
пишет Анна Никифоровна,— 
на всю жизнь запечатлелся 
неустанно деятельный образ 
Ленина.... Считаю также не
малым своим счастьем, что 
моя жизнь проходила и пре
бывала на тех местах и доро
гах, где жил и был Великий 
Человек. У меня во все вре
мена оставалась непоколеби
мая вера в ленинскую правду, 
которую нужно было, и я ста
ралась нести в трудовые мас
сы». Г. СТЕПАНОВА,

научный сотрудник
партархива 

Свердловского обкома
КПСС.

Студенту Ульянову
Владимир Ильич Ленин — 

как много значит это имя в 
жизни нашего народа и в судь
бе каждого из нас.

Ленин — это наша многона
циональная социалистическая 
Родина. Торжеству Свободы. 
Равенства и Братства, торже
ству России социалистической 
отдал он всего себя без ос
татка.

Формирование революцион
ных взглядов молодого Воло
ди Ульянова началось рано. 
А после казни своего брата 
Александра он решил посвя
тить себя революционной борь
бе.

Учась в Казанском универ
ситете. Володя Ульянов при
нимает самое активное участие 
в студенческом революцион
ном кружке, который полиция 
характеризовала как кружок 
«крайне вредного направле
ния». Володя становится • а- 
мым деятельным участником 
студенческого выступления 
против установления полицей
ского режима в университетах. 
За активное участие в рево
люционном выступлении сту
дентов он был арестован и за
ключен в тюрьму, затем был 
сослан в деревню Кокушкино 
под негласный надзор поли
ции. Так семнрдцатилетним 
юношей вступил Владимир

Ульянов на путь революцион
ной борьбы, получил первое 
революционное крещение.

На университетской площа
ди в дни празднования 150- 
летнего юбилея Казанского 
университета установлен пре
красный монумент молодо чу 
Ленину.

Одухотворенное лицо, разве
вающаяся студенческая курт
ка. накинутся на плечо, — все 
выражает состояние внутрен
ней собранности, решительно
сти и твердости будущего вож
дя революции.

Казанский университет очень 
изменился с тех пор, когда 
здесь учился В. И. Ленин. На 
/ января 1887 года в нем бы
ло всего 972 студента, а сей
час более 11-ти тысяч студен
тов 40 национальностей запол
няют его аудитории. Выросли 
новые многоэтажные корпуса 
университета.

В этом году исполняется 100 
лет со времени учебы Влади
мира Ульянова в Казанском 
университете и начала его ре
волюционной деятельности.

Л. и А. ПОЛОТОВЫ, 
нешт. корр. «На смену!».

НА СНИМКЕ: памятник 
Владимиру Ульянову — сту
денту у Казанского универси
тета.

Фото А. ПОЛОТОВА.

письмо комментирует руководитель

ЕСЛИ НА ЛИНИИ
КОНТРОЛЕР

Хочу рассказать о фантах, происходящих в Камышловсном 
автотранспортном предприятии. На некоторых работников 
здешнего ПАТО Указ о нетрудовых доходах, похоже, не рас
пространяется. Я, работая линейным контролером пассажир
ской службы ПАТО, не раз была свидетелем того, как старшин 
контролер Н. И. Пахолкова, заметив при проверке безбилетни
ков в автобусе дальнего следования, оставляла это без внима
ния. Отмечала путевой лист водителя, будто ничего не про
изошло. Пахолкова делала это потому, что один шофер вез ей 
из другого города колбасу, другой — свежие огурцы.

Я часто высказывала свои замечания на рабочих собраниях 
в присутствии администрации, но ситуация не изменилась. На 
линии продолжают хозяйничать нечестные водители, контро
леры. И хотя я уволилась из ПАТО, хорошо помню номера 
машин, где часты нарушения трудовой и финансовой дисцип
лины. Это: 10-98, 95-39, 05-37.

О. МАКСИМОВА, 
работница автостанции «Камышлов».

Письмо Ольги Максимовой 
комментирует заместитель на
чальника Камышловского 
ПАТО по пассажирским пе
ревозкам Т. В. Чанко.

— Прежде всею следует 
сказать, что за нарушение тру
довой дисциплины были нака
заны и Пахолкова, и автор 
письма Максимова. Одна ра
ботает сейчас рядовым ковт. 
ролером. последняя уволила :ь. 
Но не в этом дело. Поднят 
важный вопрос: оправдывает 
ли свое назначение контроль
ная служба пассажирской ко
лонны предприятия?

За смену каждый контролер 
обязан сделать 35—40 прове
рок па маршрутах пассажир
ских автобусов, и столько же 
отметок с’его подписью долж
но появиться в контрольно, 
учетных листах водителей. Па 
сегодня ПАТО располагает 
лишь 70 процентами контроле
ров от числа, предусмотрен
ного штатным расписанием. 
Понятно, какая нагрузка ло
жится на каждого работника. 
Этим и пользуются нерадивые 
водители. К тому же все шо
феры знают своих контроле
ров в лицо и подают знак 
встречным коллегам: «Внима
ние, контролер на липни».

Тем не менее, по завере
нию старшего контролера 
Фаины Дмитриевны Назарен
ко. едва ли найдется четное 
водителя, работающих на ав
тобусах. кто бы в прошлом 
году не был наказан за нару
шение финансовой или трудо
вой дисциплины. Сумма штра
фов безбилетников в 1986 го

ду составила 4129 рублей. 1а 
же Пахолкова, упомянутая в 
письме, в селе Пуровском ос
тановила автобус молодого 
водителя Сергея Кукарских, 
который вез без билетов. 33 
пассажиров.

Хочу, кстати, дать инфор
мацию. Водители лишаются 
премиальной оплаты и дру
гих вознаграждений. _лыот не 
только за провоз безбилетных 
пассажиров. В перечень гру
бых нарушений входит срыв 
графика выезда па заданный 
маршрут, выход на смену в 
нетрезвом состоянии.

Пользуясь случаем, хочу 
сказать, как мелко пользо
ваться чужими копейками, 
когда заработок водителя пас
сажирского транспорта боль
шой: до 350—400 рублей в ме
сяц.

Не могу не бросить упрека 
и в адрес пассажиров. И тех. 
что потакают. развраШают во
дителя своими рублями и ко
пейками. И тех, что скрывают 
от руководителей, контроле
ров автопредприятия имена 
шоферов-хапуг. И тех, кто не 
может удержаться от колко
го, а порой и хулиганского 
словца, обращенного к конт
ролеру. Не раз, помнится, на
ши контролеры заявляли на 
собрании: в вечерние часы 
без милиционера на линию 
лучше не выходить — жди 
оскорбления, А ведь Указ о 
нетрудовых .доходах обнаро
дован для всех. Для водите
лей, контролеров, людей, 
пользующихся услугами 
ПАТО.

Б ЭЛЬШОП, искореженный 
гусеницами тракторов и 
изгрызенный ковшами 

экскаваторов пустырь ждет, 
припорошенный последним 
снежком, когда возьмутся за 
него строители всерьез. И рас
кинется здесь — и еше не 
один! — большущий дом на 
все четыре стороны. Разные 
люди заживут в этих новых 
домах: молодожены и семьи 
«со стажем», «деловые» люди, 
вечно занятые улучшением и 
расширением своей жилплоща
ди, и те, кто мучительно дол
го, временами теряя надежду, 
ждал и все-таки дождался но
воселья...

Навстречу мне идет молодая 
женщина с белоснежным кру
жевным свертком, обвязанным 
красной лентой. Сверток неис
тово извивается в се руках, 
оглашая пустырь каким-то не 
по-детски басовитым плачем. 
Тише, малыш! Уж у тебя-то в 
жизни все должно быть хоро
шо. Возможно, именно ты и 
поселишься в одном из новых 
домов, которые появятся на 
месте пустыря.

На краю снежного поля, в 
окружении многоэтажных кра
савцев, приютились несколько 
бараков, ветхость и непри
глядность которых восприни
мается как некий анахронизм 
среди всей этой радующей глаз 
нови.

Тавдинский переулок, дом 
№ 10. Здесь и живет Анна 
Ивановна Рожковская. Захожу 
в подъезд, где пахнет сыро
стью и затхлостью, сворачи
ваю направо в маленький тем
ный коридорчик. Вот и знако
мая дверь...

— А я все жду-жду, думаю, 
обещала, значит, придет, — с 
улыбкой встречает меня Анна 
Ивановна. — Может, чайку 
попьем? •

Удивительный человек Ан
на Ивановна. Она все-таки не 
теряет надежду, верит в хоро
ших людей, в го, что ей помо
гут. И мне становится стыдно, 
что никаких радостных вестей 
я ей опять не принесла.

ЗТОИ встрече предшест
вовала другая, оставив
шая в душе горькие сом
нения о благополучном исходе 

всей этой истории.
В урочный, как мне дума

лось, час, я застыла, как ис
тукан, на пороге кабинета на
чальника отдела по учету н 
распределению жилой площади 
Железнодорожного райиспол

кома И. В. Пашковой, сбитая 
с толку суровым вопросом: 
«Какой сегодня, день?» По зве
невшему в ее голосе металлу 
поняла, что совершаю какую- 
то неведомую мне оплошность. 
В голове все перемешалось, и, 
уже не надеясь на собствен
ную память, я подалась на
зад, чтобы еше раз взглянуть 
на уже изученную мной ранее 
табличку. «Вторник!» ■— выпа
лила невпопад. Н. В. Пашкова, 
еше более посуровевшая от та
кой несообразительности, соч
ла все же возможным, возвы
сив голос, повторить свой воп
рос. Автоматически повторив 
«вторник», я уже вновь шари
ла глазами по табличке на

ОЧЕРЕДЬ НА ЗЕМНЫЕ БЛАГА
дверях, постепенно осознавая, 
что сегодня вовсе не вторник, 
а уже пятница, день, в кото
рый прием посетителей закан
чивается намного раньше 18 
часов.

Тем не менее я продолжала 
переминаться с ноги на ногу 
на пороге, несмотря па явную 
нерасположенность Пашковой 
к беседе со мной. А она, каза
лось, тут же забыла о моем 
нелепом присутствии, продол
жив прерванный разговор с 
весьма непринужденно чувст- 
вуюшей себя в ее кабинете 
женщиной. Набравшись смело
сти, я снова «вклинилась» в их 
беседу:

— Могу я все-такн задать 
вам один вопрос?

Ноль внимания. Пользуясь за
тянувшейся паузой, излагаю 
суть дела.

— Никто ее с очереди не 
снимал, — услышала я в от
вет. — Списки мы будем пере
сматривать в апреле. Скажите 
ей, что до конца марта она 
должна принести справку о 
том, что живет одна. Дома но 
Тавдинскому переулку идут 
под снос. Что? Трудно ходить? 
Пусть пришлет справку по 
почте...

НАЧАЛОСЬ все это лет 
14 — 15 назад. В период 
предвыборной кампании, 
когда агитаторы составляли 

списки избирателей, некоторые 
жильцы бараков по Тавдин
скому переулку заявили, что 
голосовать не пойдут, так как 
жилищные условия у них от
вратительные и никаких по. 

пыток хоть как-то улучшить их 
не предпринимают ни кисло
родный завод, к жилфонду ко
торого относятся эти дома, ни 
исполком.

В Железнодорожном испол
коме на жалобу дали такой 
ответ: бараки по Тавдинскому 
находятся па балансе кислород- 
нбго завода, поэтому забота о 
проживающих в них гражда
нах целиком и полностью ло
жится на руководителей дан
ного предприятия. Агитаторам 
же попеняли: плохо, дескать, 
работаете.

Разбираться с жалобщиками 
приезжали представители ад
министрации и секретарь парт
кома кислородного завода. По

говорили, успокоили, как мог
ли, дали какие-то расплывча
тые обещания. Возмущавшим
ся жильцам этого оказалось 
достаточно, чтобы вновь об
рести надежду и опустить, как 
положено, бюллетени в изби
рательную урну.

Потом жалобы полетели и 
выше: в министерство, в под
чинении которого находится 
кислородный завод. Приходи
ли — и тоже не однажды — 
официальные ответы от высо
кого начальства, в которых 
сообщалось, сколько средств 
и в какой пятилетке будет вы
деляться на жилищное строи
тельство. Время шло, жильцов 
в бараках по Тавдинскому ста- 
новилось меньше — те, что ра
ботали на заводе, были помо
ложе и понастойчивей, в кон
це концов добивались получе
ния благоустроенно жилплоща
ди. Оставались немощные ста
рики, пенсионеры •— те, что 
свое отработали сполна, а не
которые еше и отвоевали...

1957 года жили в доме 
№ 10 ио Тавдинскому 
супруги Рожковские: 

Трофим Павлович и Анна Ива
новна, оба — 1912 года рож
дения. Еще раньше, чем они, 
поселился в бараке под номе
ром 8 Филипп Ананьевич Кол
чанов — участник Великой Оте
чественной войны. Общий тру
довой стаж супругов Рожков
ских — 80 лет.

Трудно и, думаю, горько 
жилось этим людям все послед
ние годы. Хлопот и забот было 
столько, что и молодым бы по 

горло хватило: с одной заго
товкой дров сколько возни — 
закажи, привези, распили, рас
коли, уложи в дровяник. В 
холодное время, то есть три 
четверти года, печь топили по 
два раза в день, да и то но 
утрам зимой термометр по
казывал 8—10 градусов, внут
ренние окопные рамы и подо
конники покрывались инеем. С 
ко тонкой — вечная морока: то 
работает, то нет, приходилось 
тащиться к дальней. В мага
зины сходить — тоже пробле
ма: в ближних мало что мож
но купить.

И все же жили Рожковские 
дружно, берегли, поддержи
вали друг друга. Когда с Ан

ной Ивановной случилось не
счастье: сломала ногу — Тро
фим Павлович еше долгое вре
мя после того, как кости срос
лись, не разрешал жене дале
ко ходить от дома: со всеми 
хозяйственными делами управ
лялся сам. Первый осенний ле
док всегда становился для не
го предметом особого беспо
койства: «Осторожно ходи, 
Аннушка...»

Но все же с каждым годом 
силы уходили, и все труднее 
становилось Рожковским справ
ляться даже с обычными, ежед
невными делами. После пер
вого инфаркта Трофим Павло
вич решил хлопотать об инва
лидности. Послал запрос в 
Ленинград, где после ранения 
в 1945 году лежал в госпита
ле. С 41-го воевал ■— все обхо
дили пули стороной, а тут вот, 
под конец войны, ранило.

Ответа долго не было. Он 
все ждал, беспокоился и в 
больнице, куда в прошлом го
ду положили его на операцию, 
при встречах с женой все про
сил: «Сходи в военкомат, мо
жет, пришло?». Но Анне Ива
новне было уже не до этого. 
Видела: плох Трофим...

ОТ ОН, этот ставший те
перь ненужным документ, 
лежит передо мной на 

столе, бережно расправленный 
натруженными, заботливыми 
руками Анны Ивановны. В ле
вом уголке штамп «В боях за 
Советскую Родину». В выдан
ной эвакогоспиталем № 1058 
справке указано, что в марте 
1945 .года старшина Т. П. Р^ж- 

ковский находился на излече
нии в связи со слепым пуле
вым ранением правого бедра.

Нашлась справка. Дома, сре
ди десятков других нужных и 
ненужных бумаг, которые на 
всякий случай бережет Анна 
Ивановна в своих «тайничках»,

В 1976 году семья Рожков
ских была все же поставлена 
на очередь в Железнодорож
ном райисполкоме на получе
ние благоустроенного жилья. В 
официальном уведомлении, ко
торое получили в связи с этим 
Трофим Павлович и Анна Ива
новна, нм было предложено об
ращаться за всеми справками 
в отдел учета жилой площади 
'на улицу Жданова, 7, в комна

ту 101. Трофим Павлович посе
тил указанную комнату, о чем 
свидетельствуют отметки на 
первом уведомлении, 15 раз, 
и каждый раз ему разъ
ясняли: с жильем у нас в рай
оне плохо, всех желающих 
обеспечить пока невозможно, 
но очередь его помаленьку 
продвигается. В апреле 1985 
года номер его очереди был 59, 
а в апреле следующего года— 
уже 49. Так что к началу 90-х 
годов у Рожковских, достиг
ших бы к тому времени воз
раста 78 лет, была бы вполне 
реальная возможность вселить
ся в новую квартиру. Да про
стит мне Анна Ивановна эту 
неуместную иронию...

* С: *

СВЕТ, как давно извест
но, не обходится без 
добрых душ, которым 
всегда и до всего есть дело. 

Горячее участие в судьбе 
Колчанова и Рожковских при
нял член совета ветеранов Ве
ликой Отечественной войны 
Уральского- электромеханиче
ского института инженеров 
железнодорожного транспор
та В. 11. Паршин. Он направил 
в .Свердловский облвоенкомат 
письмо, в котором просил 
оказать содействие в обеспече
нии участников войны благоуст
роенным жильем. Ответ из обл- 
военкомата, датированный >5 
апреля 1985 года, был направ
лен председателю исполкома 
Желез подорожного районною 
Совета народных депутатов, а 
копии — Паршину, Колчанову и 
Рожковскому. В этой бумаге, 

подписанной исполняющим обя
занности начальника отдела 
Пономаревым, сообщалось: «В 
результате проверки жилищ
ных условий участников вой
ны Трофимова и Рожковского 
установлено, что дальнейшее 
их проживание в неблагоуст
роенных квартирах невозмож
но (выделено мною — 
И. К.). Прошу вас положи
тельно рассмотреть вопрос об 
обеспечении благоустроенным 
жильем ветеранов в соответст
вии с существующими поста
новлениями. О принятом вами 
решении прошу сообщить тт. 
Трофимову и Рожковскому и 
в облвоенкомат».

Неугомонный Василий Ива
нович Паршин периодически 
звонил в исполком, справля
ясь, принято ли наконец ка
кое-то решение, и ему, в свою 
очередь, терпеливо разъясняли: 
с жильем у нас большие труд
ности... В последний раз, го
товый уже крепко поругаться 
с исполкомовскими работника
ми, он набрал знакомый но
мер в конце 1986 года. И ус
лышал на другом конце про
вода облегченно-спокойное: 
«Напрасно вы так волнуетесь. 
Оба ветерана недавно скон
чались. Так что вопрос исчер
пан...»

ВСЕ МЕНЬШЕ и меньше 
становится среди нас 
этих людей—тех, кто дал 
нам, нашим детям и внукам 

возможность жить вот так 
благополучно и сыто, как мы с 
вами живем. Почему же под
час по отношению к ним про
является такая преступная не
расторопность? Ведь те льготы, 
которые предоставлены сегод
ня ветеранам войны — капля 
в море, мизер, посредством 
которых мы хоть как-то пы
таемся возместить им свой 
неоплатный долг. Как же мож
но было допустить такое, 
что в течение более чем 40 лет 
мирной жизни они не смогли, 
не успели воспользоваться да
же малой толикой тех благ, 
которыми пользуется сегодня 
большинство из нас? Как?

...Анна Ивановна вновь 
перебирает свои пожелтевшие 
бумажки — справки, докумен
ты. Готовится пойти в испол
ком сама. В шестнадцатый 
раз. Вместо Трофима Павло
вича. Удивительно, но она 
по-прежнему верит в хороших 
людей, в то, что ей помогут. 
Дождется ли? Хватит ли сил?

И. КУПРИЯНОВА.
Свердловск.
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ВОКРУГ была тишина. 
Зубчатая стена малино
вых крыш врезалась 
прямо в закат. Солнечные бли

ки играли на фасаде старинной 
ратуши Рудольштадта. Над ней 
над городом пламенели окяа 
замка бывшего местного кур
фюрста.

Тишина. Она нависала над 
площадью, над людьми, соб- . 
равши.мися перед сооруженной 
на время танцевального фес
тиваля ГДР сценой. В этой на
пряженной, как струна, тиши
не плакал молодой никарагуа
нец с русским именем Володя. 
Плакал прямо на сцене, по- 
мужски пытаясь овладеть со
бой, удержать слезы.

Он уже все сказал. Об уби
той контрас матери. О разру
шенной наемниками родной де
ревне. О том, что будет мстить 
за свой поруганный дом, пока 
последний бандит не останет
ся лежать в той земле, которую 
пытался поработить.

У него не было больше 
слов. И он поднял кулак как 
приветствие всех борцов против 
угнетения, боевое приветствие 
коммунистов. Пятеро стоявших 
за ним на сцене его друзей 
также молча подняли кулаки.

В ответ поднялся лес рук пе
ред сценой. Древний немец
кий маркт, торговая площадь 
в маленьком городке среди 
гор, огороженная каменным за
бором средневековых домиков 
с черепичными сказочными 
крышами, пролетарским при
ветствием провожала того, кто 
уходил бороться за свободу...

Один из стоящих на сцене 
подбежал к магнитофону. Ти
шину на площади разорвали 
звуки музыки. И шестеро ни
карагуанцев стали яростно 
танцевать под эту музыку, ис
полнять новый танец своей 
родины — солдатский танец 
тех, кто уходит в бой...

И площадь откликнулась 
громом аплодисментов. Хлопа
ли в ладоши те, кто был на ней, 
кто смотрел на сцену из окон 
домов, кто стоял за кулиса
ми. Аплодировали собравшие
ся в этом городке на юге ГДР, 
где ежегодно весной проходит 
«Праздник танца» — традици
онный фестиваль самодеятель
ных ансамблей страны.

В одном из представленных 
здесь коллективов — студенче
ском фольклорном ансамбле 
«Солидарит^т» Лейпцигского 

университета имени Карла 
Маркса — объединены юноши 
и девушки не только из самой

ТЕАТР И ПОЛИТИКА

СПЕКТАКЛЬ - ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ
Черное полотнище с 

надписью «Саркофаг» — пьеса 
о Чернобыле» — появилось на 
здании одного из центральных 
театров австрийской столицы 
«Фолькстсатра». На его сцене 
5 апреля впервые за предела
ми Советского Союза состоя
лась премьера трагедии Вла
димира Губарева, с большим 
интересом встреченная весьма 
взыскательной венской публи
кой.

Постановке предшествовала 
чрезвычайно напряженная и 
интенсивная работа труппы те
атра. стремившейся выиграть 
своеобразное соревнование с 
рядом других театров Запад
ной Европы за первенство в 
постановке этой актуальней
шей пьесы. И театру удалось 
сохранить за собой первенство, 
опередив на несколько дней 
сцены Лондона и Стокгольма.

— Я рад, что большие на
дежды, связанные с постанов
кой трагедии Владимира Губа
рева «Саркофаг» на сцене на
шего театра, оправдались, и 
уверен, что все последующие 
представления также будут 
пользоваться неизменным успе
хом у венской публики, — за
явил после премьеры директор 
«Фолькстеатра» Пауль Бла
ха. — Ставя пьесу, мы понима
ли ее как предостережение пе
ред угрозой, которую таят в 
себе в наш атомный век безот

Река жизни — так п Египте называют 
Нил. На его берегах зародилась одна из са
мых древних цивилизаций на Земле. Люди 
всегда знали — наступит лето, разольется 
Пил, оросит землю и осенью будет собран 
богатым урожай. Не случайно эта африкан

ская река воспета в легендах, стихах и 
поэмах.

Сегодня в Египте забили тревогу. Нилу 
угрожает опасность. Виновником, как это но 
парадоксально, оказался человек, обязанный 
великой реке своим существованием. Рост 
городов и промышленности в последние де
сятилетия пагубным образом сказался на

Ниле — в воду сбрасывались отходы про
изводства. нечистоты. В результате было 
серьезно нарушено экологическое равновесие 
реки. Сейчас в стране поняли, что настало 
время спасать Нил. Разработан и осущест
влен семилетний план очистки вод реки. На
мечено установить на всех предприятиях в 
бассейне Нила системы очистных сооруже
ний. Для виновных в загрязнении вод уста
новлены наказания от крупных денежных 
штрафов до тюремного заключения.

На с н и м к е: как и тысячу лет назад де
вушки моют посуду в водах Нила.

Фото Камера пресс — ТАСС.

НАШИ ДРУЗЬЯ ЗА РУБЕЖОМ

ПЕРЕВОД
НЕ НУЖЕН

ГДР, но и из Перу, Ливана, 
Болгарии, из Греции и многих 
других стран. Это—единствен
ный из почти 25 тысяч коллек
тивов народного искусства 
ГДР. который своей целью по
ставил силами иностранных 
студентов представлять раз
личные национальные культу
ры мира.

— Мне очень жаль расста
ваться с Володей, — говорит 
мне руководитель этого народ
ного коллектива ГДР Ханс От
то.—Не потому, что он уезжает 
в страну, где сражаются, где 
опасно. Родина, возможно, по
шлет его туда, где нужнее его 
экономические знания. Но нам 
всем будет очень не хватать 
его задора и песен. Он был 
душой никарагуанской группы. 
Помнишь, как он пел про Че 
Гевару?

«Амор революсьонарьо...» 
Эта песня была любимой у 
никарагуанцев в ансамбле. Они 
часто исполняли ее, по-латино
американски талантливо и 
выразительно, в плывущем 
сквозь ночь автобусе и на за
литой солнцем площади, со 
сцены для тысяч людей и ве
чером в общежитии •— для се
бя. Песня привлекала внима
ние, ей начинали подпевать, по
дыгрывать на музыкальных ин
струментах, так что под конец 
мелодию исполнял целый меж
дународный оркестр. Гитары 
латиноамериканцев, африкан
ские маленькие тамтамы, бубен 
из Ливана, какие - то народ
ные инструменты из Вьетнама 
сопровождали печальный и 
раздумчивый, мягкий голос Во
лоди: «Любимый революционер, 
мы тебе клянемся...» Песня 
объединяла всех.

•— Всегда грустно, когда 
наши ребята уходят, уезжают 
домой ,— продолжает X. От
то. — Некоторых ждет на 

ветственность и бесконтроль
ность в чем бы то ни было — 
в научных исследованиях, в 
повседневной работе, в исполь
зовании власти. Надеюсь, что 
нам удалось донести эту 
мысль до зрителя.

Сам автор, приехав’ший в 
Чернобыль одним из первых 
журналистов в качестве специ
ального корреспондента «Прав
ды», рассказывает, что, начав 
работать над пьесой, был бук
вально захвачен ею, закончил 
работу за восемь дней и после 
этого не внес в нее практиче
ски никаких изменений. Эта 
притягательная сила событий, 
проблемы, поставленные в 
пьесе, захватывают всех, кто 
знакомится с ней. Так было и 
с руководителями «Фольксте- 
атра», которые, прочитав еще 
«сырой» перевод пьесы на не
мецкий язык, сразу же приня
ли решение о постановке ее вне 
плана, несмотря на все связан
ные с этим трудности.

— Я избрал жанр пьесы, 
потому что только театральная 
постановка позволяет автору 
непосредственно* обратиться к 
каждому, кто находится в 
зрительном зале, — отметил 
В. Губарев в беседе с коррес
пондентом ТАСС. — Тема от
ветственности каждого, пони
маемая в широком смысле сло
ва: как ответственность мо
ральная и политическая, нако

родине совсем не спокойная 
жизнь, как, например, южно
африканских парней и девушек 
из АНК, чилийцев, палестинцев. 
Подполье, опасность, возмож
но, смерть. Летом 1982 года 
это коснулось и самого наше
го ансамбля: некоторые из ли
ванцев, те, кто ушел сражать
ся с израильскими оккупанта
ми, погибли...

За пятнадцать лет существо
вания нашего коллектива, го
ворит Ханс Отто, через него 
прошли более тысячи человек 
из почти двадцати стран мира, 
социалистических, развиваю
щихся, капиталистических. В 
активе ансамбля — выступле
ния на Всемирном фестивале 
молодежи и студентов в 1973 
году, на фестивалях молодежи 
ГДР, неделях рабочего искус
ства, республиканских праздни
ках танца. I

...Танец южноафриканских 
горнорабочих и греческий сир
таки, сложная вязь движений 
перуанских индейцев и веселая 
пляска чешских пастухов, звон
кая ритмика никарагуанцев и 
разудалая русская кадриль — 
наверное, не только на просто
го зрителя, но и на этнографа 
произвел бы впечатление этот 
всепланетный танцевальный ка
лейдоскоп.

— Конечно, огромное впе
чатление производят выступ
ления советской группы, — под
черкивает Ханс Отто. — Неда
ром они составляют душу всех 
концертов. Ваши ребята никог
да не останавливаются на од
ном тайце или песне. После 
лирической песни они танцуют 
кадриль. Ее сменяет другой 
русский танец. А еще очень 
важно, что советские студен
ты исполняют фольклорные но
мера народов СССР. Они од
ни могут составить конкурен
цию международному ансамб- 

нец, как ответственность за по
рученное дело, включающая та
кие понятия, как профессиона
лизм и компетентность, — одна 
из основных в спектакле. Моя 
пьеса — это пьеса - предосте
режение. Она должна побудить 
людей извлечь урок из проис
шедшего.

... Долго не смолкавшие ап
лодисменты, возгласы «браво», 
которыми присутствовавшие на 
премьере наградили участни
ков спектакля, автора и режис
сера, стали лучшим подтверж
дением того, что постановка 
удалась. Напряжение, с кото
рым зрители следили за спек
таклем, их реакция на отдель
ные сцены, прекрасная игра ак
теров свидетельствовали, что 
спектакль никого нс оставил 
равнодушным — ни тех, кто 
воспроизвел пьесу на сцене, ни 
тех, кто следил за действием на 
сиене из зрительного зала, 
Премьера «Саркофага» стала 
ярким событием в очень насы
щенной культурной жизни ав
стрийской столицы. И примеча
тельно, что именно политиче
ский характер произведения, 
совершенно нс присущий ре
пертуару венских театров, при
влек к нему особое внимание 
австрийской театральной обще
ственности.

Д. ФАДЕЕВ, 
корр. ТАСС.

Вена. 

лю, — улыбается Ханс. — В 
наших концертах звучат ар
мянская музыка, украинские 
песни, всегда вызывает апло
дисменты гопак. А сейчас, как 
я знаю, советская группа ра
зучивает молдавский танец. И 
еше интересно, что в отличие 
от других чисто национальных 
групп в советской — предста
вители разных народов: литов
цы, армяне, украинцы, белору
сы...

Советские ребята составляют 
костяк ансамбля. И потому, 
что были в нем с момента за
рождения коллектива. II пото
му, что в ГДР особое отноше
ние к советским людям. И 
потому, что представители дру
гих стран берут Советский Со
юз в качестве примера для 
своих дел и мыслей.

Да и просто питому, что там, 
где советские. — всегда ве
село, всегда песни, смех. Это 
нс мешает ребятам оставаться 
серьезными, когда требуют 
обстоятельства. Члены ансамб
ля первыми среди всех совет
ских студентов отправились на 
субботник солидарности, зара
боток от которого был пере
числен R фонд борющегося 
парода Никарагуа. Их подпи
си стояли первыми под пись
мами протеста против милита
ристской политики США. Нс 
было среди них и ни одного не
успевающего в учебе.

— Главное, к чему мы стре
мимся и ради чего работаем,— 
подчеркивает Ханс Отто, — не 
только и не столько пропаган
да народного искусства раз
личных стран. Наша задача, 
как мы ее перед собой ставим,— 
пропаганда дружбы между на
родами, пропаганда мира, в 
котором лучше вместе петь и 
танцевать, в котором лучше 
вместе работать, чем враждо
вать и воевать.

А это пропаганда, настоя
щая, без красивой лжи. Она 
просто в том, как живут, что 
делают наши ребята. Про дру
гих говорили — венгр, танза
ниец, парень из АНК. Но ни
когда никто же говорил: рус 
ский, литовец, армянин, бело
руска, украинец. Про чаи.мх 
говорили только — советский.

А. ЦЫГАНОВ.
(ТАСС).

ТОЛЬКО ФАКТЫ
• ПНР. Печать страны 

сообщает, что уже сейчас 
в СССР направляется около 
10 процентов общего объ
ема польского экспорта пи
щевых продуктов. Общий 
объем годовых поставок в 
СССР достигает 180 млн. 
рублей. До 1990 г. наиболее 
стремительно растущий 
экспорт овощей и фруктов 
увеличится в 3,5 раза.

•США. Из 120 тысяч во- 
еннослужащих вооруженных 
сил США, имеющих доступ 
к ядерному оружию, около 
пяти тысяч ежегодно отст
раняются от своих обязан
ностей из-за хронического 
алкоголизма, пристрастия к 
наркотикам и явных пси
хических заболеваний, от
мечается в исследовании 
«ПсихологичесЯие аспекты 
ядерной войны», составлен
ном английским ученым 
Дж. Томпсоном.

ОПЫТ НАШИХ ДРУЗЕЙ

ЗА ЧИСТОТУ вол
В начале 1987 года по всей 

Гол гарии была объявлена на
циональная молодежная эко
логическая акция «За чистоту 
вод». Главным организатором 
стала Центральная станция мо
лодых техников и агробиоло
гов, которая уже имеет опыт 
в подобной деятепьности. Ин
ститут зоопогии Болгарской 
академии наук. Министерство 
народного просвещения, ЦК 
Димитровского коммунистиче
ского союза молодежи и Бол
гарское общество естествоис
пытателей обратились с при
зывом к молодежи оказать по
мощь в этом важном деле.

Болгария располагает огра
ниченными водными запасами. 
Крупных рек здесь немного. По 
объему речного стана страна 
занимает предпоследнее место 
в Европе. Поэтому контроль, 
хозяйственная деятельность по 
сохранению чистоты рек имеют 
у нас первостепенное значение. 
/1 контроль без точной и свое
временно полученной информа
ции вести трудно. Вот почему 
Комитет по охране природной 
среды при Совете Министров 
создает сейчас единую автома
тизированную информацион
ную систему анализа и контро
ля за водами рек.

По нужно еще организовать 
сбор первичной информации, 
чтобы смоделировать процес
сы, определяющие состояние 
рек. а затем принять практиче
ские меры по предотвращению

КАЛЕЙДОСКОП 

успех 
«АВТОГРАФА»

БУРЖ (Департамент Шер). 
Многотысячный зал, стоя, при
ветствовал овацией советскую 
рок-группу «Автограф», кото
рая дала концерт на проходя
щем здесь, в старинном фран
цузском городе, ежегодном му
зыкальном фестивале «Весна в 
Бурже». Первое в его 11-лет
ней истории выступление со
ветских музыкантов стало за
метным событием этого круп
нейшего во Франции и в Евро
пе праздника современной пес

И а снимке: читальный зал библиотеки Британского 
музея, где любил работать В. И. Ленин.

Фотохроника ТАСС.

УЧЕНЫЕ ПРЕДУПРЕЖДАЮТ

ТРЕВОЖНЫЙ ПРОГНОЗ
При сохранении нынешних темпов рождаемости числен

ность населения Земли достигнет к 2050 году И млрд, че
ловек. Если сейчас но принять необходимых мер, то это
приведет к тяжелым последствиям для развивающихся 
стран. С таким прогнозом выступил в минувшее воскре
сенье Институт народонаселения.

На состоявшейся здесь пресс-конференции директор этого 
института Вернер Форнос отметил, что в последние годы 
наблюдается неуклонное сокращение уровней рождаемости 
в индустриально развитых странах, зато в бедных разви
вающихся государствах темпы прироста населения продол
жают увеличиваться. Численность населения Земли, сказал 
он, достигла 1 миллиарда к 1830 году, а сейчас насчиты
вается 5 млрд, ее жителей. Только в прошлом году числен
ность мирового населения выросла на 87 млн. человек. 
При сохранении таких темпов к концу нынешнего века на 
нашей планете будет проживать 6,2 млрд, человек.

«За сегодняшнее бездействие по отношению к кризису 
народонаселения пришлось бы расплачиваться огромной 
ценой», — предупредил ученый. По его словам, практи
чески весь развивающийся мир может оказаться перед ли
цом небывалой нищеты и голода.

К счастью, сказал Форнос, этот «тихий взрыв» относится 
к числу тех немногих кризисов нашего времени, где люди 
могут принять конкретные и эффективные меры. «Мы нуж
даемся сейчас в рациональной и гуманной политике в 
этой области», — констатировал ученый. Он призвал раз
витые государства мира немедленно увеличить помощь
развивающимся странам в деле планирования народона
селения и семейного развития. Форнос подчеркнул, что
США должны восстановить ассигнования, предназначавши
еся Фонду ООН для деятельности в области народонасе
ления и Международной федерации семейного планирова
ния, которые были безжалостно урезаны администрацией
Рейгана.

Вашингтон.

загрязнений. Бесспорно, это 
трудоемкая задача, так как 
объектами исследований долж
ны быть преимущественно бес
позвоночные животные, черви, 
ракообразные, личинки водных 
насекомых, которые живут в 
тине, песке, между камнями на 
дне. Все они являются очень 
точными биологическими инди
каторами загрязнения речной 
воды.

Конечно, исследования по 
степени чистоты рек ведутся в 
институте уже давно. Но по 
несовершенной методике и не
последовательно. разрозненно 
для разных рек. После разра
ботки системы непрерывного 
наблюдения за биологически
ми качествами речных вод ста
ло возможным получение це
лостной картины современной 
биологической обстановки на 
болгарских реках. Важно толь
ко. чтобы регулярно поступала 
информация и биологические 
пробы собирались бы одновре
менно по всей речной сети Бол
гарии.

Молодые гидробиологи, уча
стники природоведческих круж
ков при дворцах тюнеров, в 
школах, техникумах с интере
сом включились в работу по 
изучению причин загрязнения 
рек. Как пример можно отме
тить исследования группы гид
робиологов ' экологического 
кружка софийской гимназии. 
Па основе методологических 
разработок Института зооло

ни. Высокое профессиональное 
мастерство, дополненное все
возможными специальными 
сценическими эффектами, при
вело к заслуженному успеху.

Я очень рад заслуженному 
триумфу ребят из «Автографа», 
поделился с корр. ТАСС впе
чатлениями после концерта ди
ректор международной про
граммы фестиваля Жак Эрван. 
Публика великолепно встрети
ла советских исполнителей, что 
особенно знаменательно, учиты
вая престиж фестиваля и высо
кие запросы его зрителей. По 
сравнению с программой, кото
рую я видел в Москве в 1985 
году, «Автограф» сохранил 
творческое вдохновение и фан
тазию, усовершенствовав тех
ническую постановку спектак
ля. В заключение Ж. Эрван вы

ПО ЛЕНИНСКИМ
МЕСТАМ: ЛОНДОН

И. ИГНАТЬЕВ, 
корр. ТАСС.

гии и при содействии город
ской станции молодых техни
ков и агробиологов в прошлом 
году ребята провели исследова
ния экологического состояния 
реки Дре новички в Софийском 
округе. Они сделали химиче
ские анализы быстротекущих и 
застоявшихся вод по ее рус
лу, изучили зоопланктон, при
том открыли его новый вид, 
который впервые зарегистри
рован в Болгарии. На основе 
полученных результатов мою- 
дые гидробиологи сформулиро
вали конкретные предложения 
по очистке реки от промышлен
ных и других загрязнений.

Определенные познания и 
опыт уже накопили и сотни 
других кружков и групп мо
лодых гидробиологов.

Своеобразный экологический 
«снимок*, который будет по
лучен на основе сведений, соб
ранных молодыми гидробио
логами, поможет разработке 
системы непрерывного наблю
дения за биологическими ка
чествами вод, позволит делать 
выводы об эффективности тех 
или иных принимаемых реше
ний, выполнении постановлений 
об охране чистоты рек. Одно
временно молодые любители 
природы ближе познакомятся 
с представителями флоры и 
фауны речного мира. От прак
тических дел всех участников 
этой национальной молодеж
ной экологической акции «За 
чистоту вод* в большой степе
ни зависит будущее болгар
ских рек, их сохранение 1 для 
поколений.

Л. ПАУНОВСКИ, 
болгарский журналист. 

(София-пресс — АПН).
София. .

разил надежду на продолжение 
и углубление сотрудничества 
«Весны в Бурже» с Советским 
Союзом, на то, что и другие 
советские певцы и музыканты 
разных жанров смогут позна
комить тысячи и тысячи посе
тителей фестиваля со своим 
мастерством.

К ПРАЗДНИКУ
ПЕСНИ

В странах —участницах еже
годного конкурса песни «Евре- 
видение-87» полным ходом идет 
подготовка к его заключитель
ному этапу, который начнется 
в Брюсселе 9 мая нынешнего

димира Ильича в Кремле, ког
да он беседовал с американ
ским экономистом П. Христен- 
сеном.

В мировой тематической фи-

С ПОРТРЕТОМ ВОЖДЯ
В марте 1970 года в Моск

ве проходила Всесоюзная фи
лателистическая выставка «100 
лет со дня рождения В. И. Ле
нина». Коллекции были раз
мещены на пятишах стендах. 
В официальном классе демон
стрировались коллекции, пред
ставленные Центральным музе
ем связи имени А. С. Попова 
и Центральным филателисти
ческим агентством «Союзпе
чать».

Уже многие годы подряд в 
различных концах планеты в 
почтовые обращения поступа
ют миниатюрные знаки почто
вой оплаты с изображением 
В. И. Ленина. Так, например, 
выполнена марка болгарского 
художника А. Ноплиева. В 
Польше вышла серия марок по 
фотографиям из архива Инсти
тута марксизма • ленинизма. 
На одной из них запечатлен 
момент выступления Ленина с 
докладом на заседании Комин
терна в Петрограде 19 июля 
1920 года. Рисунок выполнен 
с редкого кинокадра.

Как известно, почтовые мар
ки с изображением В И. Ле
нина при его жизни в нашей 
стране не выпускались: Ильич 
категорически возражал про
тив выпуска марок с его порт
ретом. Первые марки с ленин
ским портретом увидели свет 
28 января 1924 года в дни все
народной скорби. 20 октября 
1924 года вышла первая цель
ная филателистическая вещь— 
почтовая маркированная кар
точка с портретом В. И. Лени
на. Тираж был небольшой — 
50 тысяч экземпляров. На ней 
показан фрагмент фотографии, 
сделанной кинооператором 
А. Левицким 28 ноября 1921 
года в рабочем кабинете Вла-

Отдел ведет 
Д. ШАРАЕВ

Итоги
конкурса

Последние задания конкур
са. посвященпого XX съезду 
ВЛКСМ, были самыми труд
ными. Они-то и определили 
победителей. Среди семейных 
коллективов лучший результат 
у семьи Гришиных из Сверд
ловска. Она и получит книгу 
гроссмейстера В. Городецкого 
«Книга о шашках». Грамоту 
получит семья Моисеевых из 
Заречного. Грамотой же отме
чены успехи коллектива тре
ста «Уралгипрорула». (Ввиду 
большой плотности результа
тов судьба призовых книг ре
шалась жребием). Сборник 
почтп 3000 комбинаций (Э. Цу- 
керник. «Антология шашечпых 
комбинаций») выпал К. Сер- 
жантову (Каменск - Ураль
ский). «Школа позиционной 
игры» В. Литвиновича и 
И. Перченой отправится к 
Л. Петрову из Нижнего Та
гила. Книгу о "усских шаши
стах получат В. Плетнев 
(пос. Троицкий), Е. Белозе
ров, Ю. Гордиенко, А. Еме
лин, Ю. Страте (Свердловск). 
Книгу Ю. Барского «На 100 
клетках» адресуем самому 
младшему участнику конкур
са ученику 4-го класса Аня- 
рею Смирнову (Свердловск). 
За активное участие в коя. 
курсе грамотами также на
граждаются В. Городецкий 
(Москва), П. Волгаев (Арте
мовский).

Хорошо выступили Л. Вере, 
щагин (Нижний Тагил), 
С. Александров, Н. Борисов, 
А. Лагошпи, В. Солончев 
(Свердловск).

Неплохие результаты пока
зали В. Абрамов, В. Иванов 
(Серов), В. Комягин, М. Су
ханов (Камышлов), И. Него- 
медзянов (Алапаевск). А. Пе
тухов, В. Рожнов (Каменск- 
Уральский), А. Горнов (Крас
ноуфимск), В. Плетнев (Ниж
ний Тагил), А. Вохмянпн, 
А. Поликанов (Свердловск) и 
Другие.

Благодарим всех участни
ков конкурса, приславших 
свои замечания и добрые по. 
желания.

В конце 
прошлого века

В издательстве «Физкуль
тура и спорт» вышла долго 
ожидаемая книга «Русские 
шашисты» (Д. Саргин, П. Бо- 
дяпский, А. Шошин). Из пре
дисловия: «...именно им при
надлежит великая заслуга в 
объединении лучших шаши
стов дореволюционной России. 
Именно они способствовали 
пропаганде и развитию ша
шек, были организаторами по-

года. Специальные жюри на от
борочных прослушиваниях в 
своих странах определяют кан
дидатов для участия в между
народном смотре.

Естественно, больше всего 
забот у Бельгии — страны-хо
зяйки нынешнего, 32-го по счету 
конкурса «Евровидение-87». Это 
право по традиции получает 
страна, представитель которой 
одержал победу в предыдущем 
финальном конкурсе. Такое 
право ей завоевала в прошлом 
году в Осло очень популярная 
в стране 15-летняя певица Санд
ра Ким.

В финальном конкурсе в 
Брюсселе примут участие ис
полнители эстрадных песен из 
22 стран. Для него в бельгий
ской столице в одном из гро
мадных павильонов выставоч

лателии В. И. Ленину посвя
щено более 500 марок и бло
ков, 300 маркированных кон
вертов, 100 почтовых карточек 
и десятки специальных шпем- 
пелей гашений

Интересна история некото
рых изображений на марках 
филателист ической Ленинивны. 
К примеру, почему на марке из 
серии, выпушенной в 1925 го
ду, Мавзолей В. И. Ленина вы
глядит иначе, чем теперь? Де
ло в том, что Мавзолей В. И. 
Ленина в том,виде, а каком он 
предстает перед нами теперь, 
был сооружен в 1930 году по 
проекту архитектора А. В Щу
сева Первоначально же он был 
построен из дерева по проек
ту того же архитектора и но
сил временный характер. В га
ком виде он и представлен на 
марке 1925 года.

У памятника В. И. Ленину, 
который воспроизведен нз мар
ке ГДР, вышедшей в 1960 го
ду, необычная драматическая 
история. Осенью 1941 года гит
леровские войска заняли город 
Пушкин близ Ленинграда. На
ходившийся там бронзовый па
мятник Левину гитлеровцы пе
реправили в тыл для пере
плавки. Памятник попал в го
род Эйслебен. где местные ра
бочие - антифашисты сумели 
сохранить его до окончания 
войны. В 1945 голу в Пушкин 
прибыло письмо из Эйклебена, 
которое вызвало сенсацию, це
лый и невредимый памятник 
Ленину готов к отправке в 
Пушкин. Тогда советская сто
рона приняла решение пере
дать памятник в дар жителям 
Эйслебена, где он и был уста
новлен.

Подготовил 
Ю. СОРКИН.

стоянных шашечных отделов 
в периодической печати, со
здателями специальных ша
шечных журналов». Предла
гаем нашим читателям при
меры творчества Д. Саргина 
и А. Шошина. Напоминаем 
время—конец прошлого века.

Диаграмма 106
Шошин — Крутиков

Ход белых.
Они выиграли.
Диаграмма 107 

Д. Саргии

Белые начинают 
и выигрывают

Ответы
Днагр. 102 . Белые: дамки 

aö, cl, 68 (3). Черные: d4, f2, 
go, 112, дамка gl (5). 1. d8—gö! 
d4—еЗ (если 1. ...f2—el, то 2. 
gö—еЗ и 3. cl—аЗ). 2. cl: 14 
3. gö—14 4. aö—el X

Днагр. 103. Белые: al, аЗ, 
cl. сЗ, d2, el, еЗ, e5, 12, 14, gl 
(11). Черные: aö, вб, в8, cö, c7, 
d6, d8, gö, g7, 116, 118 (И). E. 
Скляров сыграл 1. eö—16! и 
черные сдались, так как после 
1. ... g5: е7 следует комбина. 
ция: 2. 14—eö 3. еЗ: gö 4. сЗ— 
в4 X.

Диагр. 104. Белые: al, аЗ, 
а5, в2, в4, сЗ, el, еЗ, 12, 14, gl, 
g3 (12). Черные: а7, в8, с5, с7, 
d4, d6, о8, eö, е7, f6, g7,h6 (12). 
1. g3—h4 eö: g3 2. c3: eö f6: 
d4. (2. ...d6:d2, 3. el:c3 4. b4:1S 
5. aö:c3x) 3. h4—gö 4. el:eö 
g3:el 5. Ь2—c3 6. b4;clx.

Диагр. 105. Белые, al, аЗ, в2, 
в4, сЗ, d2, el, 12, f4, gl, g3, h4 
(12). Черные: aö, a7, cö, c7, 
d6, d8, eö, e7, (6, g7, h6,118 (12). 
1. h4—gö 2. 12—e3. 3. gl—12! 
(почти все решатели здесь 
проиграли: 3. gl— h2? c5:g3 4. 
c3:eö d6:f4! 5. в4:18 h6—gö 6. 
f8;h6 gö—h4 7. h6:e3 c7-b6 8. 
h2:14 a5—b4 9. a3:cö в6:Г2 и 
черные выигрывают). 3. ... 
eo:g3 4. c3:eö d6:f4 5. f2:h4 
aö:c3 6. d2:I8 X.

Правильно решили И. Беля
ев (Нижний Тагил), II. Него- 
медзянов (Алапаевск).

ного центра, где проводилась 
Брюссельская всемирная выс
тавка, сооружается специально 
оборудуемый зал.

Бельгийское телевидение по
лучило исключительное право 
на трансляцию конкурса. Трех
часовой гала-концерт будет пе
редаваться по многочисленным 
каналам телевидения не только 
на страны, входящие в систе
му «Евровидения», но и на 
страны — члены «Интервиде
ния», на США и другие регио
ны нашей планеты.

Следующий номер газеты 
рыйдет 24 апреля с. г.

Редактор В. ТЕПЛЫХ.
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ВСЕГДА ОТКРЫТ

мед, витамины, экстракты из трав и цветов, эфирные маслапчелиный

НА РАСПУТЬЕ У ВИТРИНЫ С КРЕМАМИ

МОЖЕТ БЫТЬ,
ИЗ ЭТОЙ ПЕНЫ

АФРОДИТА?

{ШАНС» - глубокий вол 
нующий запах, теплый аро 
мат зелени и цветов.

МИНИ-ЖОСМЕТИЧКА», 
КОТОРАЯ ВСЕГДА С ВАМИ

чУСПЕХ»- аромат экзо
тических цветов и сантала 
Легкий оттенок зелени при
дает духам особую пикант
ность.

«УВЛЕЧЕНИЕ» ДЕЙСТВУЕТ АКТИВНО 
ЕЖЕДНЕВНАЯ ВСТРЕЧА С НИМ СОХРА- 
НИТ ВАШУ КОЖУ МОЛОДОЙ И УПРУ
ГОЙ.

{ЛЮБИМЫЕ НАПЕВЫ»- 
запахи весеннего леса, све
жей травы, нагретых соли 
цем сосен.

'УВЕРТЮРА» - удивите

НОВЫЙ «МОЛОДЕЖНЫЙ» КРЕМ ХО
РОШО ЗАЩИЩАЕТ, ВРАЧУЕТ И УСПО
КАИВАЕТ НЕЖНУЮ КОЖУ ЮНЫХ.

'НОКТЮРН» - сочный бар
хатистый аромат розы 
жасмина, сантала, мускуса

КАК НАЙТИ 
ЛЮБИМЫЙ АРОМАТ?

УВЕРЕННО ИДТИ ПО ЭТОМУ ПУТИ ВАМ ПОМОГУТ 
СВЕРДЛОВСКИЕ ПАРФЮМЕРЫ И КОСМЕТОЛОГИ

Наша фабрика выпускает духи, одеколоны, кремы, шампуни, зубные пасты, деко
ративную косметику (всего-свыше 430 наименований), применяя натуральное сырье:

льное сочетание теплого 
аромата жасмина и утрен
ней свежести ландыша. маленькой коробочке

ОЩУЩЕНИЕ МЛАДЕНЧЕСКОЙ 
СВЕЖЕСТИ ДАРЯТ ЭТИ 

НЕЖНЫЕ ШАМПУНИ:

{РОЗОВЫЙ ЖЕМЧУГ», 
ДЕО», 'ИГРУШКА».

духи, 
МАСКИРУЮЩИЙ КАРАНДАШ 
ПОМАДА,
БЛЕСК ДЛЯ ГУБ —

по, чем вы пользуетесь 
в течение дня.

ЧТО ПРЕДПОЧЕСТЬ?
«АЗАЛИЯ» — САМА ДЕЛИКАТНОСТЬ. 

РОЗОВОЕ МОЛОЧКО УМЫВАЕТ ТАК 
НЕЖНО, ЧТО САМАЯ ЧУТКАЯ КОЖА 
СМЯГЧАЕТСЯ.

путь

ЧТОБЫ КОЖА НЕ «ГОЛОДАЛА», «ЯН
ТАРЬ» ОТДАСТ СВОИ БОГАТСТВА: ЛА
НОЛИН, СПЕРМАЦЕТ, КОСТОЧКОВОЕ 
МАСЛО...
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